
Источник: “7 дней” – 2016-07-14 

Наталья Злотник. Здоровый интерес к здоровью 

Здоровый интерес к здоровью 
В Союзном государстве предстоит 

разработать программу совместной 
деятельности по преодолению 
последствий чернобыльской катастрофы 
на период до 2021 года. При обсуждении ее 
концепции в Жодино представители 
Постоянного Комитета Союзного 
государства, Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России, различных 
министерств двух стран сошлись во 
мнении: социально-экономическое развитие 

радиоактивно загрязненных территорий нужно ускорять. Тем более что способов, 
как это сделать, предложено немало. 

Предыдущие четыре союзные чернобыльские программы помогли добиться 
хороших результатов в преодолении последствий аварии на ЧАЭС. Однако 
совместную работу Беларуси и России в этом направлении стоит продолжать: практика 
показывает, что последствия той катастрофы и сегодня влияют на здоровье людей и 
развитие регионов. 

Заместитель Государственного секретаря — член Постоянного Комитета 
Союзного государства Иван Бамбиза обратил внимание, что Беларусь и Россия 
успешно реализуют ряд национальных программ по преодолению последствий аварии 
на ЧАЭС, поэтому в союзной программе нужно избежать дублирования схожих 
проектов. «Это хорошо, что появляются новые предложения и дополнения. Но важно 
помнить, что мероприятия союзной программы могут быть дополнением или 
продолжением национальных инициатив, дублирование одинаковых проектов 
неоправданно. Пятая чернобыльская программа должна привнести новизну», — 
полагает Иван Бамбиза. Курировать реализацию проектов программы будут 
профильные министерства и ведомства. Заместитель госсекретаря призвал их 
проявить соответствующую инициативу. 

Нынешняя программа, как и предыдущие, будет охватывать самые разные 
сферы — от лесного хозяйства и земледелия до здравоохранения и пищевой 
промышленности. И сегодня настало время активнее переводить имеющиеся 
наработки в практическую плоскость. Председатель Комиссии Парламентского 
Собрания по вопросам экологии, природопользования и ликвидации последствий 
аварий Александр Попков обратил внимание, что во многие проекты, касающиеся 
преодоления последствий аварии на ЧАЭС, вложены большие деньги, открыты 
серьезнейшие, с точки зрения науки, объекты в области медицины и сельского 
хозяйства. Пришло время ответить: как созданная система работает и учитывает ли 
она интересы конкретного человека. 

Приоритетом в нынешней пятилетке станет экология в широком смысле слова. 
Знания специалистов в этой области должны сэкономить значительные ресурсы, ведь 
нерациональное отношение к «живому дому» сегодня может обернуться большими 
финансовыми потерями в будущем. В тех же лесных пожарах погибают не только 
деревья, но и сгорают средства, которые можно было потратить не на тушение огня, а 
восстановление территорий. Новой программой предусматривается разработка и 
внедрение мероприятий, реализация которых в лесном хозяйстве обеспечит 
эффективную охрану лесов от пожаров, повышение уровня радиационной защиты 
работников и населения, повысит эффективность использования лесных ресурсов на 
территориях радиоактивного загрязнения. 
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Для защиты леса могут использовать и беспилотники. На заседании в Жодино 
прозвучала идея создания регионального центра воздушного мониторинга с их 
применением. Национальная академия наук Беларуси готова реализовывать этот 
проект с российской стороной. Правда, ученые сразу оговорились: это недешевое 
удовольствие. Впрочем, ущерб от лесных пожаров тоже оценивается немалыми 
деньгами. Желание сэкономить может выжечь не только гектары леса, но и дыру в 
бюджете. 

Особый акцент в программе совместной деятельности по преодолению 
последствий чернобыльской катастрофы будет сделан на продовольствии — в 
аграрное производство должны быть внедрены новые средства и  технологии, которые 
обеспечат получение нормативно чистых продуктов. Кроме того, в Союзном 
государстве предлагается разработать специальный кодекс о продуктах питания. И в 
Беларуси, и в России принято множество национальных правовых документов, 
регламентирующих производство продуктов питания. Но единых критериев оценки их 
качества до сих пор нет. Отсюда и периодически возникающие споры о составе и 
натуральности продуктов, ценовой политике, критериях экологически чистого продукта. 
Отдельную главу кодекса могут посвятить детскому питанию. Несмотря на развитие 
национальных производств, некоторые продукты для детей сегодня приходится 
импортировать, хотя Беларусь и Россия могли бы работать над совместной 
программой по импортозамещению в этой области. 

Ученые акцентируют внимание на том, что сегодня нужно наладить выпуск 
новых продуктов питания для жителей, пострадавших от аварии на ЧАЭС. Речь идет о 
функциональных продуктах, обогащенных полиненасыщенными жирными кислотами 
типа омега-3, пищевыми волокнами, антиоксидантами природного происхождения, 
селеном, витамином D3. Такие примеры уже есть — в Могилевской области 
реализуется проект по розливу питьевой воды, обогащенной селеном. Ее 
употребление поможет выводить из организма радионуклиды. 

В сфере здравоохранения появятся новые проекты по оказанию 
специализированной и высокотехнологичной медпомощи белорусам и россиянам с 
наибольшим риском проявления негативных последствий радиационного воздействия. 
Помимо этого в ближайшие годы должны быть разработаны и внедрены новые 
медицинские технологии диагностики, профилактики, лечения, оздоровления и 
реабилитации пострадавших от аварии на ЧАЭС. Одной из задач станет развитие 
инфраструктуры специализированных медучреждений на территориях радиоактивного 
загрязнения, детских реабилитационно-оздоровительных учреждений. 

Уже в этом году за счет бюджета Союзного государства комплексную медпомощь 
получат более 800 пострадавших от аварии на Чернобыльской АЭС. Для этого 
выделено около 180 млн российских рублей. Оказывать помощь будут три 
современных медицинских центра — в Санкт-Петербурге, Обнинске и Гомеле. Такой 
проект по оздоровлению может стать ежегодным. 

— Наши научные разработки по преодолению последствий аварии на ЧАЭС 
востребованы мировым сообществом, но это не значит, что мы должны прекратить 
исследования. Полагаю, что нужно выделять средства для фундаментальных 
исследований в этой области, — отмечает Александр Попков. 

Детальное обсуждение концепции программы до 2021 года может занять еще 
несколько месяцев. Разработчики документа уверены: в том, что касается здоровья 
человека, формализма быть не должно. 


